

全体シンポジウム

「多様な生き方を認め合う明日(地域社会づくり)のために私たちは何をしたいのか」

シンポジウムでは経験者、家族、支援者(社協、CSW、医療、心理)それぞれの立場から、現状の取り組みと問題提起がされた。(部分的な報告となるため、完全版は大会DVDをご覧ください。配布は4月末の予定です)。



下田つきゆび氏

●経験者の下田つきゆび氏(KHJ高知県やい鳥の会)つきゆび倶楽部主宰からは「親が変われば子が変わる」という言葉について、そのままでの現状を否定している言葉ではないか、子どもが変化することが親の幸せの前提になっている親が子どもを背負ってしま...



林恭子氏

●経験者の林恭子氏(一般社団法人ひきこもりUx会議代表理事)は、「ひきこもりUx女子会」について、ひきこもり等の生きづらさを抱える女性のための会が全国で求められている現状(ひとりじゃないと思える、共感し合える大切さ)を伝えた。また、多様性のある社会や生き方は、ひきこもりについて考えるうえで重要であり、画一的な考え方(女性は男性は、こうあるべき、大人にならたら一人前にならなくてはいけない等)が生きづらさをもたらしている。「本当に人の多様性を認めるためには、ひとりひとりが自分がどう思い、何を考え、何を選択して生きていくかを自らに問うことが必要ではないでしょうか」と語った。



穴沢義晴氏

●北海道月形町で、地域の若者と様々な取り組みを実践している穴沢義晴氏(NPO法人コミュニティワーク研究実践センター)は、お互いに必要とされる関係作りができるかどうか、支援者・被支援者の関係ではなく、お互いどうやって地域で一緒に暮らしていくかを共に考えていけたらいいと話した。「うちの町にはひきこもっている若者はいるよ、でも孤立している若者はいない、うちの町の住人だから」という月形町の青年団の印象深い言葉で、地域づくりへの思いを締めくくった。



市川乙允氏

●家族の立場から、市川乙允氏(NPO法人楽の会リール事務局)は、自身の様々な地域との関わり(地元商店街との共同開設サロン、地域の家族会の発足と活動など)について報告し、「ひきこもりを経験した自分の」娘のお陰で、いま、いろんな関わりがあって本当に楽しい。地域とつながるためには、家族自身がオープンになり、地域と関わる勇気を持つて、かどうかが大切になってくる」と語った。



勝部麗子氏

●コミュニティソーシャルワーカーとして地域で様々なアイデアを実現させている勝部麗子氏(豊中市社会福祉協部麗子氏)は、ひきこもる本人の強みや得意なこと、やりたいことを見つけて「地域の困り事」をつないでいく、地域住民との関わりを事例を報告し、利用者、当事者目線に立った取り組みのために家族が声をあげていくことの大切さを伝えた。また、本人が企画した自由な場作りをサポートし、居場所には来られないが



徳丸亨氏

●家族支援の立場から、徳丸亨氏(立正大学心理学部准教授、東京臨床心理士学会会長)は、「人並み」から「自分は自分」という価値観、自尊心を育てるプロセスで「充電ひきこもり」生活の大切さを語った。社会的成功を狙う一発逆転の発想ではな



山崎正雄氏

●医療の立場から、山崎正雄氏(高知県精神保健福祉センター・ひきこもり地域支援センター連絡協議会所長)は、「病氣」を見るのではなく「人」を見る。困っている人への支援をどう組み立てるのか、その手がかりとして「診断」がある。マイナス探してではなく、その人の持っている「いいところ」を生きていくことができるように大切にする。欠点を修正するのではなく、本人のいいところ(特性)を尊重し、本人の「キラキラ」したものが、よりきらめく場所をつくること。「支援者

く、今の生活をほんの少し変えてみることから始める。本人ができてくるとは頼りにし、してもらったことには感謝する。日常の小さな出来事の積み重ねから生きていくエネルギーを取り戻していく関わり大切さが語られた。

分科会1 「ひきこもり大学本人版」

この分科会ではひきこもり新聞編集長 木村なおひろ氏、NPO法人ウィークタイ代表 泉翔氏、下田つきゆび氏、小島寛加氏のお話と質疑応答が行われました。

木村氏は弁護士を目指し在宅浪人中にひきこもり状態になったが自覚がなく、親の紹介した精神科医に指摘されて初めて自分のひきこもりを認識。その後オンラインケアという家族との関係を改善していく過程を紹介していただきました。

分科会3 「長期高齢化を考える(青年期から壮年期の支援のあり方)」 この分科会には、延べ300名を超える多くの方が参加し、年齢層では60代、70代の参加者が多く見受けられました。名古屋オレンジの会の鈴木美登里氏は、名古屋市で行っている自立サポートセ

分科会2 「親のひきこもり大学」

泉氏からは自身のNPOの居場所、相談などの活動紹介とともに、ひきこもりはアイデンティティになり得るか? というテーマで「必ずしもひきこもりだけを自分のアイデンティティにしないで生きていくでもいい」という自身の考えを披露していただきました。

下田氏は自分の人生はエッセイテイメントだという持論を基に、「兄弟のひきこもりから始まった、ご自身と家族との確執、自身のひきこもり大学」

分科会4 「発達障害」

成重氏の医療面での解説を聴いたうえで実際の発達障害当事者の思いや、家族会のかかり方まで通して研修されたら、発達障害とは何か? というハウツーで終わりがちな昨今の「発達障害講座」のワンランク上を行く「発達障害の理解と実践編」であったと思えます。

この分科会では当事者、医療、支援者の3者が揃っていて、プログラムは大変バランスがとれていてと感じました。しかし、同時進行で多くの分科会を行っているので、参加者は興味のある会に参加すべく、じっくりと腰を落ち着ける暇もなかなかの会場に移動して、

今回初めて全国大会で「親のひきこもり大学」が行われました。家族全体を当事者と考えるならば、それぞれの立場で悩み苦しんでいるのだから、本人、親、兄弟姉妹、祖父母の「ひきこもり大学」があっても不思議ではないと考えます。

今回父親2名と母親2名の発表でした。親の気づきにより子供と少しずつ信頼を回復したケース、今まさに子ども親も葛藤の中で手探り状態のケース、時間の経過

により距離をおいて冷静に現実を受け取られるようになったケースなど、親としての様々な経験、同じ立場からのメッセージは、参加された方々に多くの気づきやヒント、苦しんでいたのは自分1人ではなかったという安堵感、安心感を与える機会になったのではないかと思います。

親が思いを話す事は大きな意義があると思います。同じ経験者として感情が重なり合い、苦しみが深ければ深い分科会であったと思えます。(山梨桃の会 篠原博子)

分科会4 「発達障害」 成重氏の医療面での解説を聴いたうえで実際の発達障害当事者の思いや、家族会のかかり方まで通して研修されたら、発達障害とは何か? というハウツーで終わりがちな昨今の「発達障害講座」のワンランク上を行く「発達障害の理解と実践編」であったと思えます。発達障害を抱えたひきこもり家族はたくさんいると感じています。医療・当事者・支援者の3者でチームを組んでの研修会が各地で行われる必要性を感じます。他の分科会との時間的な都合に課題はありましたが、このプログラムを組んでくださった大会実行委員会の皆様に敬意と御礼申し上げます。(NPO法人てくてく 代表 山本洋見)

分科会5 「地域連携」

セセッション1では、中野区社会福祉協議会の後藤将来氏と民生委員の中川弥生子氏より、社会的孤立を生まさない、人とつながる地域作りを目指す地域福祉活動の取り組みについてお話を伺いました。中高年のひきこもりに対し、「区民と共に居場所」カタルーベの会」が立ち上げられた経緯や今後の課題について語られました。

セセッション2では、高知県立精神保健センターの山崎正雄氏から、ひきこもり支援センターの活動についてお話を伺いました。相談・訪問、他機関との連携、情報発信等実施されていますが、広域全県の支援には限界があり、各地域が最前線の役割を担うよう市町村へのアウトリーチも行われています。支援者と当事者、専門と非専門等、違いを越えたつながりや人との出会いの

大切さについても語られました。ワーカーズコープちばの菊池謙氏からは、生活困窮者自立支援事業の現状についてお話を伺いました。事業内容は多岐に渡ります。現在資源は不足しており、地域で事業化していく必要性が語られました。

セセッション3では、北区「赤羽会副代表及び」楽の会」ラ「事務局長の市川乙允氏から、家族同士や地域が連携し社会参加の実現を目指す活動や、支えあいの精神を基本とした応援体制で本人や家族を支援する活動の様子を伺いました。埼玉けやきの会理事長の田口ゆりえ氏からは、就労支援事業所との連携についてお話を伺いました。

参加者は、支援に関わる人が多く、皆熱心に聴講し意見交換されていました。群馬はるかぜの会 増田馬はるかぜの会

分科会6 「ピアサポート」

この分科会では、ひきこもり当事者グループ「ひきこもり主宰の割田大悟氏、「ヒューマン・スタジオ」代表の丸山康彦氏、「NPO法人からころセンター」スタッフの寒河江亮子氏、「NPO法人楽の会」の会「ピアサポーター」の加藤和江氏の講演がありました。

割田氏からはピアサポートについて理論的に考察したお話がありました。ピアサポーターは本来、似た立場だから互いに理解・共感でき、互いのリカバリーになるので支援する範囲を設定する必要があり、当事者へ

の支援は当事者・経験者が行うこと、家族への支援は家族が行うことが望ましいなど、学術的観点に立ったお話がありました。丸山氏からはひきこもり経験者が支援を行うとはどういうことかという論点からお話がありました。ひきこもりに対する見方や考え方も当事者・経験者と、非経験者とは異なり、経験者は本人の心理や望みに沿った方向で援助ができる。しかし一方で、自分も似た経験をしているから相手のことが理解できると過信する危険もある、と注意点を

分科会7 「居場所・中間的就労」

セセッション①より。セセッション①では、フリージャーナリストの池上正樹氏、フューチャーセッション「庵」の神垣崇平氏、ひきこもりUx女子会主宰の林恭子氏と恩田夏絵氏のお話がありました。居場所のあり方として両団体とも非常に参考になり、大切にしたいと思いました。

●池上氏、神垣氏 「庵」は発足6年目を迎え、偶数月の第一日曜日が定例会。誰でも予約なく参加できるが、何故かひきこもり当事者が多く集まる。「庵」は参加者全員が成長できる場、ひきこもりでなくても「生きづらさを感じている人」が増え、参加も多い。今、安心して過ごせる場がなくなっているのではないかと。極端な例として「母親がひきこもった」という例も出てきた。

●林氏、恩田氏 不登校・ひきこもりに関わって20年になる。2000年頃、当事者が自助会を作ったが、「ひきこもりから二トへ」という方向で一度下火になった。最近「ひきこもりが声を上げてほしいのか？」という気持ちから場を作る動きが出てきた。統計上ひきこもりは男女比8:2となっているが、女性のひきこもりは主婦、家事手伝いの中にも含まれている。またLGBTの人も多く、男性が怖いという女性も多いので、Ux女子会を作った。その性質上、男

例として「母親がひきこもった」という例も出てきた。●林氏、恩田氏 不登校・ひきこもりに関わって20年になる。2000年頃、当事者が自助会を作ったが、「ひきこもりから二トへ」という方向で一度下火になった。最近「ひきこもりが声を上げてほしいのか？」という気持ちから場を作る動きが出てきた。統計上ひきこもりは男女比8:2となっているが、女性のひきこもりは主婦、家事手伝いの中にも含まれている。またLGBTの人も多く、男性が怖いという女性も多いので、Ux女子会を作った。その性質上、男

分科会8 「兄弟姉妹」

兄弟姉妹の分科会には延べ82名の参加者がありました。各セッションでは、兄弟姉妹の立場の発表者が、それぞれ抱えてきた問題やその問題の受け止め方の変化について報告しました。セセッション1では、抱えていた問題から解き放たれるために自分の視点を変えていくこと、自分自身の人生を第一に考えていくようにされた気持ちの変化が発表されました。

セセッション2は、ひきこもり本人と親との距離感について、親の苦悩がテーマでした。ひきこもり本人が抱えている問題は実は自分の問題でもあって、たまたま表出方法が異なっただけという気づき。その気づきから距離感が取れるようになって

た経過が話されました。セセッション3では、親子後のひきこもり本人への社会資源の構築・活用について発表されました。誰もが助けてくれない状況の中で、何が問題なのか焦点を明らかにし、様々な機関に訴えたことで支援機関が介入しやすくなった体験が報告されました。各セッションの後半部では、発表を受けて参加者間でグループセッションを実施し、参加者の現状と抱えている問題が話し合われました。兄弟姉妹だけでなく親や支援者の立場での参加者も何人もいて、親代わりという役割を期待される苦悩、兄弟姉妹としての関わり方について等が参加者間で分かち合われました。(KHJ本部 深谷守貞)

「第二回ひきこもり問題の理解促進と支援力向上のための研修会」長期高齢化を防ぐための家族会からの提案

標記研修会が11月29日に東京で開催された。当日は60名の参加者があり、内8割近くが生活困窮者窓口や支援団体の相談員だった。またマスコミも3社が取材に訪れ、ひきこもり支援への関心の高さが窺えた。

研修会では、最初に上田理香KHJ本部事務局長から「長期高齢化に伴う家族の困難」として、本部で毎月参加できない。性はオプザバーとしても参加できない。(KHJ副理事長 近藤正隆)

開催の「兄弟姉妹の相談会・居場所」における状況や困難事例について発表があった。親が動けない・動かないゆえ、相談会や居場所を訪れる兄弟姉妹が抱える苦悩や距離感・対応について説明がなされた。

続いて「ひきこもり支援から地域づくりへ」として、居場所運営に携わっている松山大学准教授の石川良子氏から居場所の必要性と居場所を通じての地域との関わり方が発表された。最後に長年ひきこもり取材に携わっているジャーナ



これらの声を踏まえた第三回研修会を来年2月19日に開催する予定。

「地域からひきこもり長期高齢化を考える」3月18日、シンポジウム開催

高齢家族と同居する中高年層のひきこもりや、家族や地域ともつながりのない社会的孤立の問題が昨今の大きなテーマとして広く認知されています。各地の支援団体の報告からも、地域でどのように孤立した人たちを包摂するかと課題に取り組んでいる例は非常に多いです。

このシンポジウムでは家族だけでなく、地域という視点からも何ができるのかを考えたいと思います。(詳細は今後KHJホームページなどで告知予定)

地域社会の解体・弱体化は深刻であり、少子化・高齢化の波が止まらないことから

NAGAOKA KOKORO CLINIC
ながおか心のクリニック

ストレス外来・ひきこもり外来・アルコール予防外来・摂食障害外来

- ★KHJ長岡フェニックスの会・家族会、居場所、パティオ、テラコヤ、パソなび、NABA
- ★断酒ミーティング、外来そく断酒会、外来そくAA

当クリニックは、社会参加を目標にします

〒940-0082 新潟県長岡市千歳1丁目3-42
 ながおか心のクリニック 中垣内 正和

TEL: 0258 38 5001

FAX: 0258 38 5002

http://nagakoko.com



特定非営利活動法人から・ころセンター

不登校やひきこもりで悩んでいるご本人とご家族の方々に寄り添う活動をしています。生涯にわたる支援ネットワークの構築を目指しています。

★から・ころセンター 代表 伊藤正俊

〒992-0026 山形県米沢市東2丁目8-116

TEL:0238-21-6436 FAX:0238-27-1303

E-mail:info@npo-karakoro.com

就労継続支援B型事業所

★ワークから・ころ

〒992-1127 米沢市万世町牛森 4150-6

青空みるくセンター2F
 TEL:0238-40-8457 FAX:0238-40-8458

★キッチンから・ころ

〒992-1128 山形県米沢市八幡原 5丁目 4149-8

テクノセンター内
 TEL・FAX:0238-28-2527



【連載】第6回 (第5回の続き)

望ましくない行動への対応方法

徳島大学大学院社会産業理工学研究部 境 泉洋

前回は引き続き、ひきこもり当事者の望ましくない行動への対応方法について紹介...

望ましくない行動がなぜ起こるのかを考えると、その行動は起...

・どんな状況でその行動は起きているのだろうか？

・その行動はひきこもり当事者にどんなデメリットをもたらすだろうか？

・早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと...

・早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと...

・早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと...

・早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと...

・早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと...

・早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと...

・早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと...

・早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと...

・早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと、早く起きたら」と言ってしまうと...

不登校・ひきこもりの方も安心 「自宅通信学習」で、高校卒業資格取得! 第一学院高認予備校

この例でいう外、息子が「何もしないで、朝ぐらいい早く起きたら」ということになり...

下地を作っておくことが重要です。望ましくない行動だけを変えようとする...

助成金情報コーナー

「わかば基金 地域に根ざした福祉活動の支援」 NHK厚生文化事業団

内容：①支援金部門... ②リサイクルパンク部門... ③台まで総数50台ほどを予定

④東日本大震災復興支援部門... ⑤100万円迄(6グループほどを予定)

支援対象 ①支援金部門... ②リサイクルパンク部門... ③台まで総数50台ほどを予定

④東日本大震災復興支援部門... ⑤100万円迄(6グループほどを予定)

⑥100万円迄(6グループほどを予定)

⑦100万円迄(6グループほどを予定)

⑧100万円迄(6グループほどを予定)

⑨100万円迄(6グループほどを予定)

⑩100万円迄(6グループほどを予定)

⑪100万円迄(6グループほどを予定)

⑫100万円迄(6グループほどを予定)

⑬100万円迄(6グループほどを予定)

⑭100万円迄(6グループほどを予定)

⑮100万円迄(6グループほどを予定)

⑯100万円迄(6グループほどを予定)

⑰100万円迄(6グループほどを予定)

⑱100万円迄(6グループほどを予定)

⑲100万円迄(6グループほどを予定)

⑳100万円迄(6グループほどを予定)

月例会に参加して気持ちを楽にしたり情報交換しませんか

☆家族会(月例会)問い合わせ先: KHJ 全国ひきこもり家族会連合会【本部事務局】 〒170-0002 東京都豊島区巣鴨 3-16-12-301 ☎ 03-5944-5250 FAX 03-5944-5290 E-mail: info@khj-h.com

Table with 2 columns: 北海道・東北ブロック, 関東ブロック, etc. listing KHJ branches and their contact info.

Table with 2 columns: KHJ 長野県らい鳥の会, KHJ 北陸ブロック, etc. listing KHJ branches and their contact info.

私たちの会を応援して下さる賛助会員を募集しています. 当会では、ひきこもりを抱えたご家族が孤立しないよう、全国の家族会と連携し、行政に働きかけながら、よりよい支援の実現を目指しています...

Table with 2 columns: 中国ブロック, 四国ブロック, 九州・沖縄ブロック, etc. listing KHJ branches and their contact info.